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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售12元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

林鄭：飲水要思源
籲港人到東江源看看

結婚獎1萬生孩再獎1萬
廣東這裏 「秒到帳」
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金價連續下跌！
網友直呼：虧麻了
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衛哲剛走，孫彤宇就
來了，前阿里系天兵天
將紛紛現身港股。市場
不禁好奇：那個失約 4
年半的螞蟻，是不是也
快了？還有，那個已從
美股退市整整三年的滴
滴。

衛哲來頭自然不小。
作為昔日阿里巴巴集團

CEO，2011年因故離任後，他迅即成立嘉御資本，並
將安克創新（300866.SZ）送進創業板。儘管較峰值已
回落三成七，但截至5月15日市值仍高達518億元人民
幣。

就在安克登陸深交所的同一年，身為上海人的衛哲
又瞄上老家名為 「滬上阿姨」（2589）的新派茶飲公
司，4年內3輪投資合計拿下9.15%股權，成為後者最早
也是最大的機構投資者。

加盟阿里前，衛氏頭銜是百安居中國區總經理。不
過，他在多家本土頭部券商負責資產管理和投行的經
歷，恐怕才是獲得馬雲青睞的根本。也恰在他履職杭
州期間，阿里完成了首次香港上市。即使此後掛冠而
去，他依舊擔任電訊盈科（008）和滙豐銀行（中國）
的非執董。很顯然，他對港股正在發生的變化了熟於
胸。

比如，恒指、國指、科指今年4月分別下跌4.33%、
5.17%及5.7%，而同期美股道指、納指、標普的表現，
則是跌去3.07%、0.85%及5.7%。但若查看1至4月的數
字，情形便迥異了： 「恒生三寶」為上漲 10.27%、
10.79%和 13.86%，而 「美麗國三傑」則是跌 4.41%、
9.65%及5.31%。

當資本再次撲向本港，其結果注定是成交急速放
大。前 4 月，港股共成交 20 萬億港元，按年激增
138%，其中僅 「北水」淨買入即達6000億港元，雙雙
創下歷史紀錄。

機不可失！滬上阿姨上周正式亮相港交所，首日大
漲60%，市值達206億港元。此後隨獲利盤大批回吐，
惟至昨日股價仍較招股價高出一成。

至於孫彤宇，身份更特殊。現年53歲的他，不僅是
馬雲的校友兼師弟，亦是杭州湖畔花園16棟1單元202
室阿里創業的 「18羅漢」之一。2003年5月10日，受
馬雲委託，孫以1億資金創立淘寶網，由此開啟了中國
電商時代。後來，5月10日被定為 「阿里日」，孫彤宇
也理所當然成了 「淘寶之父」。只是2007年12月24日
平安夜，孫氏卸任淘寶總裁，且於次年離開阿里。

有意味的是，成為天使投資人的孫幾乎在支付寶發
力的同時，也投資了一家名為 「盒子支付」的公司，
可惜並不成功。但事實證明，此君絕非池中物。2015
年，他率先發現拼多多，很快便聯合段永平、丁磊、
王衛及自己擔綱LP的高榕資本（持股4.69%）完成天使

輪投資。外界注意到，拼多多起步時的免費政策和
「五環外包圍城市」理念，與初期淘寶近乎同出一

轍。2018年7月拼多多赴美上市，融資逾16億美元。
截至昨日，該股市值1688億美元，約合13200億港元。

經此一役，孫成為阿里系投資人中成績最為耀眼的
一位。然而，他顯然還未滿足。5月12日，亦即中美日
內瓦經貿會談聯合聲明公布當天，其作為第一大股
東、持有22.03%股份的覓瑞集團宣布在港交所第四次
遞表成功。這是一家典型的生物科技公司，以用 「一
管血」（5ml）檢測胃癌作為最大賣點，區別於傳統的
B超或X光等影像學檢查，目前其擁有全球唯一獲批的
胃癌篩查IVD產品。

這一次，孫還會再次上演奇迹嗎？
其實，在關注滬上阿姨及覓瑞集團的同時，市場人

士亦留意到一則新聞：螞蟻集團分拆螞蟻國際來港上
市，已不存任何障礙。

注意一個觀察指標，當然是屬於馬雲的。從2021年
開始，過去4年中，他在阿里亮相的次數分別為1次、2
次、3次、4次，而以今年5月10日 「阿里日」為界，
小半年來他已在阿里露面3次。一張外洩相片中，在阿
里總部復刻版湖畔小屋的白牆上寫着6個字：發展，是
硬道理——來自馬雲的筆迹。

如果螞蟻可以，那麼滴滴呢？別忘了，程維（現任
滴滴出行董事長和CEO）同樣出身阿里系……

香港商報記者 子瑜

阿里系前大佬爭相踏足港股 螞蟻要返嚟？

觀察

金融科技企業星路科技CEO蔡華：

香港財富管理重鎮優勢明顯
港府致力吸

引全球具有高
潛力和代表性
的重點企業來
港卓有成效，
金融科技企業
星 路 科 技

（Finloop）去年將
總部設於香港，今年更成引進辦的重點
企業夥伴之一。星路科技CEO蔡華日前
接受港商記者專訪時強調，公司看好香
港作為亞太區財富管理中心的優勢，將
聚焦AI 與 「一站式財富管理」 解決方
案，以科技解決傳統金融的痛點。

香港商報記者 韓商 蘇尚

星路科技現時客戶以證券公司為主，惟近年特區
政府銳意拓展家族辦公室市場，隨着香港家辦數量
愈來愈多，蔡華深信香港財富管理市場規模將不斷
壯大。

據蔡華介紹，家族辦公室非常適合使用星路科技
其中幾個系統：第一，家族辦公室同各投資銀行帳
戶連結的系統；第二，下單平台，匯聚各項投資交
易的訂單；第三，投資組合管理系統，資金如何配
置管理。

蔡華指出，這類系統在市場上以前都是十分昂貴
的，一套系統動輒一年上百萬美元。星路科技的系
統就相對便宜許多，非常適合中小型家族辦公室使
用。他強調，家族辦公室用了星路系統，就可一站
式管理好各項投資，可協助家族辦公室顯著減低交
易成本。需知，現時投資銀行的成本仍很昂貴。比
如買賣結構性產品，從投資銀行渠道要花一兩個點
（百分點）的交易成本，而使用星路科技系統，交
易成本只有投行的五分之一。

近年香港十分積極拓展虛擬貨幣交易，
蔡華直言當前香港區塊鏈貨幣交易量尚低。
「一方面政策要求做合規交易，另一方面須

考慮虛擬貨幣市場同傳統交投掛鈎。」他
指，由於本港場內交易虛擬貨幣的成本偏
高，一些客戶常常偏向選擇場外交易。

蔡華直指，現在香港虛幣ETF（交易所
買賣基金）市場仍需提高交投量。 「如何
吸引幣圈買家與賣家走進來又走出去，發
展成具有流通量的市場，很不容易！相對
美國搞虛幣 ETF 吸引幾百億美元，香港
還有很大的發展空間，政策上希望再放開
一點。」他解釋稱，證券買賣交易系統與
虛幣交易系統完全不一樣， 「假如香港提
高（對虛擬貨幣交易）政策開放度，市場
增量可以是爆發式的！」

港虛幣領域
交易成本偏高

新科技助家辦降交易成本

▶上月，特區政府引
進辦舉辦 「重點企業簽
約儀式」 ，星路科技名
列其中。

政府新聞處圖片

星路科技由綜合企業復星國際（656）旗下復星財富控
股自主孵化而來，為復星旗下負責金融科技業務的企
業。今年4月8日，特區政府引進辦舉辦 「重點企業簽約
儀式」，歡迎新一批重點企業在香港設立或擴展業務。
星路科技與其他17家來自先進製造與新能源科技、人工
智能與數據科學、金融科技及生命健康科技等高新產業
領域的重點企業共同參與簽約。

香港內聯外通優於新加坡
蔡華指出，在全球金融中心中，香港離岸金融中心排

名非常之高。 「作為離岸金融中心，要法律健全，交易
政策要足夠友好，現時在亞洲能和香港平起平坐的只有
新加坡，近年後者進步挺多，特別是當地家族辦公室業
務也很發達，具有稅收和人才優勢。至於新興的中東市
場，其最大優勢是沒有稅，但劣勢就是遠離傳統金融中
心，並缺乏人才。香港則匯聚了兩端資本，海外及內
地，又具備貿易金融、財富管理中心及自由港等優勢，
還會繼續發展。」他說， 「我們幫內地客戶尋求海外的
投資機會，也吸引海外機構往內地投資，這一點，香港
比新加坡更有優勢！」

「香港金融人才也遙遙領先新加坡。」蔡華透露，有
新加坡投資銀行的應聘條件之一，就是要在香港工作過3
年以上，可見香港金融人才有多吃香。他認為，港府在
金融領域已有 「科技先行」心態，預計將為星路科技發
展提供強大支持。

一站式財管解決方案效率高
「星路科技主要解決客戶兩大痛點：第一是產品；第

二是系統。」蔡華向港商記者簡介公司業務稱， 「我們
用金融科技角度切入財富管理市場，主要是幫助客戶解
決系統問題。客戶包括金融機構、銀行、投資銀行、證
券公司、家族辦公室、電子支付公司以至保險公司
等。」簡單來說，星路專門為各類金融機構提供各類財
富管理產品和科技解決方案，是目前市場上少數能提供
金融業最核心的技術領域、財富管理平台及解決方案的
金融科技服務商。

「以證券公司為例，其傳統客戶都以交易股票為主，
但客戶也有財富管理需求，比如該客戶希望投資基金或
投資債券，以至想投資一些結構化衍生品，甚至希望涉
獵到一些保險產品，再加上現時有些客戶甚至想投資虛
擬資產，傳統證券公司在這方面的支持通常比較差，在
系統上、產品上都存在不足。證券公司或銀行便可採購
我們的系統，將上述各類產品集合在我們的平台上，客

戶就可一站式使用這個系統。」蔡華指出， 「當客戶採
購並安裝好星路系統後，第一天使用就可買到市場各種
最好的產品，不用自己再親身去找。」

星路科技財富管理系統，比許多外國的系統更加領
先，成本相對只是對手的三分之一甚至五分之一。 「我
們的（系統）效率非常高，對亞洲客戶很友好！」蔡華
強調， 「這個系統本地化水平高，扎根在香港。」

開發AI工具助客戶篩選產品
近來各行各業都在加強人工智能（AI）領域投入，星

路科技也不例外。 「現時星路科技系統平台AI使用比例
已很高。」蔡華表示， 「我們正加快研發 AI AGENT
（代理）的投入。AI協助產品篩選效果很好，我們產品

很多，僅基金就有幾千隻，還有債券及其他證券，整個
平台有上萬款產品！」

星路科技目前客源以證券公司最多，大概佔到一半，
第二大就是銀行及支付公司。公司計劃日後拓展新加坡
及中東市場。蔡華透露，現時公司投資主要都在IT（電
腦系統）方面，目前公司七成人手都是IT人員。去年，
星路科技的交易從年初七八億元發展到年底的100億元
規模，到今年4月底，大概已有150億元規模，預計年底
可突破200億至250億元。

作為一家新興創科公司，復星財富控股持有星路科技
大部分股權，星路團隊本身也有持股。 「歡迎各方優質
資本加入！」蔡華希望有戰略投資者加盟以及產品供應
方入股，海外互聯網科技公司想加盟亦可。

▲蔡華指，星路科技看
好香港作為亞太區財富管
理中心的優勢，將聚焦
「AI」 與 「一站式財富管
理」 解決方案，以科技解
決傳統金融的痛點。


